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刘翔今日

进行手术
给爸妈发短信让他们放心

本报伦敦8月8日讯(特派记者
李志刚 ) 刘翔的伤势，牵动着大
家的心。据记者多方打探，目前刘
翔仍在奥运村的宿舍中，心情颇
好，他将于伦敦时间8月9日上午前
往当地的医院接受手术，为他主刀
的医生在英国乃至欧洲都非常有名
气，曾经“刀到病除”，帮助贝克
汉姆等体育明星延长职业生涯。

伦敦时间8日早上，刘翔给住
在宾馆里的父亲刘学根发了一条短
信，刘学根特意将短信内容公布出
来，以便让所有关心刘翔的人安
心，刘翔在短信中写道：“虫哥我
起床了！昨晚睡得好香啊！昨晚和
医生都碰头联系好了！手术基本定
在明天中午！很小的手术！不会影
响我以后生活！只会比原来更强！
关键是术后康复和恢复！你们放心
吧！肚子饿了！吃早饭去了！李大
爷帮我从运动员餐厅拿回来了！你
们注意休息！有空给我消息电话都
行 ！ ” 刘 翔 为 何 管 爸 爸 叫 “ 虫
哥”，据了解，这是因为刘学根小
时候喜欢小虫子，刘翔从爷爷奶奶
那里知道后，便给自己的爸爸起了
这么个“绰号”。

在另一条短信中，刘翔则说 :

“爸爸妈妈！昨天晚上代表团已经
找了英国医生给我会诊！会尽快安
排手术！其实运动员比赛受伤是很
正常的！你们不用担心我！有师傅
和李指导在呢！我很珍惜也很喜欢
跨栏！我还会回来的！因为栏还在
那里我就要跨过去！你们在伦敦一
定要开心！”

刘翔手术情况如何？本报将继
续进行追踪报道。

刘翔的伤势业已确诊，他的跟腱确实出了问题，但如果将所

有的事情都推给刘翔的跟腱，那显然既不符合事实，也不符合逻

辑。刘翔的跟腱有问题，尤其是这一次关键时刻出问题，只是“果”，

而不是“因”——— 刘翔是怎么被练废的，这着实引人深思。

“八步改七步”种下祸根

目前有消息称，刘翔的身体早
在2007年，甚至早在2004年雅典奥
运会之前，便出现了症状，但讨论
这些很容易“跑偏”，探讨刘翔在伦
敦出现的问题，我们只能追溯到
2008年北京奥运以及后来刘翔的
复出。经过了2008年北京奥运的退
赛，2011年刘翔复出之后有一个重
大改变，那就是把起跑到第一个栏
之间的8步上栏变成7步，减少这一
小步看似简单，但是对于已经使用
8步上栏十余年之久的刘翔来说，
这绝不仅仅是一次技术的革新，更
是一次巨大的冒险。

“七步上栏”对于运动员的腿
部力量要求更高：七步上栏要求
运动员在加大步幅(相比“八步上
栏”步幅加大了1 . 33倍)的前提
下，几乎要保持原先步幅的频率。
刘翔改成“七步上栏”后，曾经一

度取得成功，但这次伦敦奥运会，
他失败了。110米栏前世界纪录保
持者柯林·约翰逊在解说比赛时
便说：“刘翔是七步上栏的，十分
尽力，但腿上需要强大的力量。他
要跨第一个栏，脚踝却受着
伤，这会让他停下。他甚至
还没能开始，最后摔在地
上，太可惜了！”

刘翔原本就有伤在
身，右腿跟腱一直存在
严重的隐患，在这种情
况下，他为何非得冒
着巨大的风险，“八
步改七步”？现在看
来，恐怕还是来自成
绩的巨大压力让刘
翔及其团队下定决
心“冒险”。

去年正式复出之后，刘翔一直顺
风顺水，正因为如此，国人的胃口又
一次被高高地吊了起来，即便此前，
我们一起见证过刘翔在2008年北京
奥运会上的退赛。理想很丰满，现实
太骨感，刘翔在伦敦选择了与在北京
不同的方式，但结果却是相同的。

国家体育总局田径运动管理
中心副主任冯树勇表示，“刘翔的
跟腱伤势一直就没有完全痊愈”，

“每次跑完之后都有比较大的反
应，因为原来很多比赛都是一枪决
胜负，没有很快很近的后续比赛，
所以有逐渐的恢复”，伦敦奥运会
要跑“三枪”，冯树勇直言，“奥运会
这种三枪的赛制，没有预料跟腱会
有断裂的情况发生”，他还透露，

“在适应奥运赛制的过程中，刘翔
的脚伤反应有所加重”。

解读冯树勇的话，我们似乎可以
得出这样的结论，如果伦敦奥运会仍
然是一枪决胜负，刘翔应该可以顺利

完成比赛，甚至有望取得好成绩，毕
竟他在复出之后成绩一直非常稳定；
那么为什么刘翔却在预赛即“第一
枪”时就出事了呢？这是因为刘翔在

“适应奥运赛制”的过程中，“脚伤反
应有所加重”。而从时间、地点上分
析，刘翔应该是在德国“秘密适应奥
运赛制”的，伦敦的事儿只是表象，真
正的问题还是出在德国。

在德国期间，刘翔是如何“适
应奥运赛制”的？有人分析称，那
只能是严格按照伦敦奥运会的标
准、时间间隔、强度，“跑三枪”。让
刘翔在德国练习“三枪”，不仅可
以帮助刘翔适应赛程、赛制，更重
要的还能摸摸底儿，搞清楚刘翔
到底能跑出什么样的成绩——— 也
许，正是这样的“摸底”念头，让刘
翔原本就脆弱的跟腱，彻底垮了，
他应该是在半决赛之前由于恢复
时间过短而“出事”的，而不是在
预赛中便“过早出事”。

谁会是下一个“刘翔”

朝为田舍郎，暮登天子堂。中国
体育界，已让世人见证了过多的“奇
迹”，一名普通运动员，改变生活轨
迹的最佳方式便是获得奥运会冠
军，比如刘翔；或者在欧美主流运动
中取得佳绩，比如篮球的姚明、网球
的李娜。如今姚明业已退役，李娜在
奥运会开幕之前因为自己“被双打”
气愤异常，刘翔现在又出了这么一
档子事，我们可以感受到李娜、刘翔
等人那种无奈。

为什么会有那么多冠军级运动
员，退役之后又响应号召重出江湖？
为什么会有那么多运动员，在夺冠

后会哭着说“十几年训练，回家
不到十次”？为什么中国运动员
在夺得银牌后便要“谢罪”？为什
么刘翔在伤势未愈的情况下，还
要重返赛场，尤其是奥运赛场？

刘翔本人值得尊重，没有人愿
意看到刘翔以这样的方式离开伦敦
奥运会，他究竟是如何被练废的？恐
怕我们人人都有责任——— 扪心自
问，你我真的能够做到淡化奥运金
牌，尤其是淡化刘翔这块奥运田径
金牌吗？

(伦敦8月8日电)

“德国模拟练”压垮跟腱
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本报特派记者 李志刚

刘翔的跟腱到底是怎样被压垮的？ 新华社发

刘翔主治医生

曾拯救过小贝

刘翔这次手术的主治医生将是
曾经给贝克汉姆做过跟腱手术的芬
兰著名骨科医生萨卡里·奥拉瓦。值得
一提的是，在运动医学界里，奥拉瓦的
手术室被称为“肌腱中的马拉多纳”
(意为精准、顶级)。

奥拉瓦绝对是当今世界治疗跟
腱伤势的泰斗级人物，是当今世界
一流的骨科医生和运动学专家，除
了贝克汉姆之外，他还曾经为多名
世界顶尖运动员进行过治疗，比如
曾率领法国队勇夺1998年世界杯的
德尚、巴塞罗那俱乐部的传奇人物
瓜迪奥拉、法国足球名将特雷泽盖
以及现效力于英超阿森纳俱乐部的
以色列国家队队长贝纳永。

早在1994年10月，奥拉瓦就为效
力于意甲尤文图斯队的德尚进行了
手术，当时这位法国中场的脚跟肌
腱撕裂。对于那次手术，德尚回忆
说：“一切都很顺利，三个半月后我
又回到了球场。”

而在1999年，奥拉瓦曾为瓜迪
奥拉进行了腘肌(膝盖后弯腿处)手
术，并且手术非常成功。在那次手术
之后，瓜迪奥拉还在足球场上驰骋
了7个赛季。贝克汉姆的那次手术则
是在2010年3月进行的，虽然万人迷
因此没能参加南非世界杯，但手术
依然成功并在半年后就复出了。同
年，奥拉瓦还为以色列国家队队长
贝纳永进行了手术。 (综文)

主治医生奥拉瓦
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